

Saint Pierre et Saint Paul

Au nom du Père, et du Fils et du Saint Esprit,

Hier s'achevait la période de jeûne et de prière du Carême des Saint Apôtres Pierre et Paul. Elle faisait suite à ces trois semaines où nous avons d'abord été remplis de l'Esprit Saint comme les Apôtres, et où nous avons ensuite fêté tous nos Saints, puis plus particulièrement ceux de la terre locale dimanche dernier.

Cette période toute entière nous a fait entrevoir le mystère de l'Église.

Aujourd'hui nous fêtons les Saints Glorieux et Illustres Apôtres Pierre et Paul, les princes des Apôtres, enseignants parmi les enseignants, icônes de gloire, colonnes de l'Église et modèles de notre Foi.

Ce Carême a été placé par l'Église entre la Pentecôte et la Fête des Saints Apôtres pour que, renouvelés par la réception de l'Esprit, nous puissions nous renforcer dans notre Foi par le jeûne et la prière avant de partir dans le monde nous consacrer à notre apostolat, c'est-à-dire de réaliser notre vocation de chrétien qui est d'annoncer à tous la bonne nouvelle de la Résurrection du Christ.

Un peu d'histoire tout d'abord :

Cette fête fixe de notre calendrier liturgique est très ancienne dans l'Église puisqu'elle est associée au transfert des reliques de St Pierre et de St Paul à Rome le 29 juin de l'an 258.

En 324, sous l'Empereur Constantin, devenu pour nous Saint Constantin, les premières églises dédiées aux Apôtres Pierre et Paul sont construites à Rome et à Constantinople avant que leur vénération ne se répande dans tout l'Empire au Vème siècle.

Qui sont les Saints Apôtres Pierre et Paul ?

Leur origine, leur caractère, leur appel, leur conversion et leur prédication, tout ou presque les différencie.

St Pierre, Simon de son premier prénom, est un homme simple, un pécheur sans instruction, un juif de Galilée vivant à Capharnaüm au bord du lac de Tibériade, alors que St Paul est un juif de la diaspora de Tarse

en Asie Mineure, un homme de grand savoir qui a étudié à l'Université, et qui, bien que juif, est aussi citoyen Romain.

Le caractère de St Pierre, comme il nous est décrit par notre Père parmi les Saints, St Jean Chrysostome, est ardent, spontané et prompt à agir. Celui de St Paul est réfléchi, constant et inflexible dans la Vérité.

Leur appel et leur conversion sont également le signe de leur cheminement singulier : St Pierre laisse ses filets et toute sa vie d'avant derrière lui pour suivre le Christ comme nous l'avons entendu dans l'Évangile de dimanche dernier. Il est ensuite dans l'Évangile d'aujourd'hui le premier parmi les Apôtres à reconnaître le Christ comme Dieu : « *Tu es le Christ, le Fils du Dieu vivant* » (Mt XVI,16).

St Paul lui, Saül avant sa conversion, persécute les chrétiens avec acharnement avant d'être frappé par la Grâce sur le chemin de Damas en entendant les paroles du Seigneur : « *Saül pourquoi me persécutes-tu ?* » (Actes IX ,4).

Plus tard, dans leur prédication, St Pierre portera plutôt son attention et son ministère apostolique sur les Juifs, utilisant souvent des mots simples pour les convertir, tandis que St Paul emploiera quant à lui une théologie plus complexe et sera appelé l'Apôtre des païens.

Cependant, sans s'opposer, ils se complètent et c'est une des raisons pour laquelle ils sont fêtés le même jour comme les deux piliers de l'Église.

Qu'ont-ils en commun ?

D'abord, bien sûr, le bouleversement qu'a représenté pour eux leur conversion et qui a fait naître en eux un amour infini pour le Seigneur et une foi sans limite. Sur la foi de St Pierre, le Christ fonde son Église : « *et moi je te dis que tu es Pierre et que sur cette Pierre je bâtirai mon Église* » (Mt XVI,18) et sur la foi de St Paul, l'annonce de la bonne nouvelle du Salut va se diffuser parmi les Nations.

Leur apostolat aussi : le Seigneur a fait d'eux des « pêcheurs d'hommes » et ils vont sillonner l'Empire Romain en voyageurs infatigables pour convertir les Juifs et les païens, faisant preuve d'un zèle missionnaire inépuisable, d'une patience et d'une persévérance infinie face aux tribulations dans tous leurs périples.

Leur Don pour la prédication ensuite : dans leur ministère apostolique, ils se révèlent tous deux être d'infatigables prédicateurs. Animés tous deux par la puissance de l'Esprit Saint, guidés par l'Amour du Fils bien aimé et soutenus par la Miséricorde du Père Céleste, ils prêchent, ils enseignent, ils guérissent les malades, ils font des miracles et ils ressuscitent les morts.

Enfin, bravant tous les dangers, ils vont tous deux subir l'opprobre, subissant persécutions, arrestations et tortures, sans jamais fléchir. Ils finiront par donner leur vie par Amour pour le Christ par leur martyr à Rome entre 64 et 67 ap JC, où St Paul sera décapité et St Pierre crucifié la tête en bas.

Chers Frères et sœurs en Christ, prenons pour modèles aujourd'hui la Foi et l'Amour pour le Christ des Saints Apôtres Pierre et Paul et participons de tout notre cœur et de tout notre esprit à l'évangélisation du monde en menant une vie sainte dans l'Église, pour l'Église et par l'Église.

Au Père, au Fils et au St Esprit reviennent tout honneur, toute adoration et toute gloire dans les siècles des siècles.

Amen.

Père Boris

29 juin 2025